

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano, número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, a las mismas señas.

El Adelanto

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de la capital, un trimestre. 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales
PAGO ANTICIPADO

Número suelto CINCO cts.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado DIEZ cts.

ÉPOCA 2.ª

JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1905

AÑO XXI.—NÚM. 6.577

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia.

Ayuntamiento

Ayer a las seis y media celebró sesión el Ayuntamiento presidida por el señor H. Matias y con asistencia de los concejales señores Angoso y Rivas.

Aprobada el acta de la sesión anterior se concedieron las siguientes licencias de obras: A don Valeriano Muñoz, para una casa de la calle de Pan y Carbón; a don Pablo Rodríguez, para la casa número 14 de la calle de Bordadores; a don Genaro García, para hacer un muro de cerramiento en los Mostenses; a don Isidro Sánchez para las números 2, 6 y 12 del Patio de Escuelas.

Don Pablo Rodríguez solicita que se le pague el importe de la expropiación de su casa y se acuerda lo solicitado después de conocido el informe favorable de la comisión de Hacienda.

Doña Josefa Medina pide que se le abone por encontrarse enferma alguna cantidad del crédito que tiene pendiente por expropiaciones. Se acuerda darle 250 pesetas.

Distribución de fondos para el mes de Octubre: Ingresos, 68.545 pesetas. Gastos, 77.840'50 pesetas. Queda un déficit total de 43.499'79 pesetas. Se aprueba con el voto en contra de la Presidencia.

Don Augusto Villamil solicita empadronamiento y se le concede en el concepto que le corresponda.

Expirando el día 30 de este mes el arriendo de la casa de la calle del Azafrañal el arrendatario don Nicandro Martín deja el arrendamiento.

El señor Rivas pide que se abra un concurso para establecer las escuelas.

El mismo señor concejal dice que, habiéndose reventado por la inundación las cloacas de muchas casas de la calle de Bordadores y comprometidas algunas señoras a arreglarlas, como el señor Sánchez Ventura, debe eximirse del pago de licencia.

La Corporación así lo acuerda.

El señor Angoso pide que se den las gracias al farmacéutico del Arrabal señor Díez, por los trabajos hechos el día del espanto.

El señor H. Matias dice que aquel día fueron muchos los que merecieron las gracias y que le parece injusto el hacer excepciones.

El señor Angoso dice que lo hecho por el señor Díez, se sale de lo ordinario, y que el Alcalde debe oficiar al Presidente de la Diputación, para que ésta ayude a pagar los gastos, pues los heridos eran de la provincia, más que de la capital.

El señor Rivas se adhiere a lo dicho por el señor Angoso y se acuerda que conste en acta la satisfacción con que se ha visto el proceder de los que trabajaron aquel día por ayudar a los enfermos, y a medida que sean conocidos, se les darán las gracias.

EL BARQUETE DE AYER

Organizado por los claustrales, que con ello quisieron dar una prueba de su estima al nuevo senador por la Universidad, doctor Pulido, celebróse ayer en el amplio comedor del Pasaje un banquete al que asistieron los señores comensales:

Cañizo, Núñez García, López Martín, González Peláez, Díez González, Hoyos Onís, Núñez Sampelayo, Vila Nadal, Díez Sánchez, Parterroyo, Muñoz Orea, Tellez, González, Jiménez, Carranza, Martín Sánchez, Barahona, Calzada, Sáez, No, Giral, Sanz, Segovia, R. Miguel, Pinilla, Díez González, Cabezas, Díaz Redondo, don Gonzalo Sanz, Sánchez Gómez, Beato, B. Corredera, Reyundo, Cuesta (don Indalecio), Mondelo, Romano, Revillo, Larraz, Amador (M.), Amador (E.), Campo, Sánchez García, Jaramillo, Cuesta (don Salvador), Unamuno, Berrueta (M.), Madruga, Peña Oliva y representantes del *Diario Universal*, *Heraldo de Madrid*, *Lábaro*, *Noticiero*, *Castellano* y *El Adelanto*.

Con el gusto y diligencia tradicionales ya en su casa, el señor Chapado sirvió el siguiente

MENÚ

Tortilla a la francesa con champignon.

Relevé

Menestra de legumbres. Pescado fino.

Entrada

Pollo a la alicantina. Solomillo mechado al jugo. Cabeza de jabalí.

Helados

Pañete a la romana. Pañetes.

Vinos

Rioja, blanco y tinto. Champagne.

Café, habanos, licores.

A la hora de los brindis iniciados el señor Vila Nadal, que en humorísticas frases que regocijaron a sus oyentes brindó por el doctor Pulido, que tanto ha trabajado hasta ahora porque resurjan las glorias de la Universidad salmantina.

Hizo votos por la unión de todos los claustrales en un mismo sentimiento de amor a la Universidad, para que ésta vivificada por el espíritu continúe siendo digna de sus tradiciones.

Don Arturo Núñez pronunció después breves y elocuentes frases, agradeciendo, en nombre propio y en el de la Facultad de Medicina, el apoyo que a ésta ha dispensado Pulido, recordando a Pérez Oliva que también hizo siempre cuanto de su parte estuvo para defender los intereses de Salamanca, y haciendo votos porque actos como el de ayer pregone la unión sincera y entusiasta de todos.

Don Salvador Cuesta felicitó a Pulido porque ha sabido unir en un sólo pensamiento todos los elementos de la Universidad y felicitó a ésta por haber respondido a tan simpática y fructuosa atracción.

Don Mariano Amador y Andreu pronunció breves frases laudatorias para el nuevo senador y para la Escuela Salmantina.

El doctor Pulido, que al levantar se es saludado con estruendosa salva de aplausos, comienza diciendo que el banquete representa la comunión sincera y total de almas que luchan por los mismos ideales y sueñan iguales triunfos.

Recuerda cuán necesaria es la unión en estos tiempos en que se lucha sin tregua y esgrimiendo toda clase de armas, y exhorta a los doctores a que en los días de peligro abandonen todas las diferencias para pensar sólo en la defensa de la Universidad.

En un elocuente y sentido párrafo pone de relieve su cariño por Salamanca, por sus instituciones, edificios, costumbres, por cuanto constituye el alma de este pueblo tan noble como grande.

Recoge los pensamientos de unión que en todos palpitan y dice que con ellos se conseguirán en el futuro triunfos mayores de los alcanzados en el pasado.

Conservemos cada uno nuestras particulares opiniones, pero recordemos todos que el que en el día de la lucha discrepe ó se disgregue de la bandera universitaria, es un traidor.

Terminó el doctor Pulido ofreciendo su incondicional concurso para cuanto represente mejoramiento de la Universidad y de la enseñanza.

Grandes aplausos acogieron sus últimas palabras.

Carta abierta

Al Sr. D. Hipólito R. Pinilla.

Si no supiera hace mucho tiempo que son las características de usted, mi querido amigo, la excesiva confianza en los demás y el exagerado optimismo, habría bastado para demostrármelo la carta que a la prensa y al vecindario salmantino dirige, con motivo de su merecido nombramiento para la Inspección Provincial de Sanidad.

En su epístola, después de recordar el primordial interés que a la resolución de los problemas de higiene dedican todos los gobiernos civilizados, y de poner de manifiesto las estadísticas de mortalidad que prueban que en Salamanca fallece doble gente que donde hay higiene, pide usted el concurso de todos para lograr en plazo breve que desaparezcan de nuestra población las mil epidemias y epidemias que reinan aquí despoticamente.

Y dice usted que agradecerá cuantas noticias se le comuniquen sobre focos insalubres, casos de enfermedades infecciosas, y depósitos de alimentos adulterados ó averiados. Si, creo en la predisposición de usted al agradecimiento, pero desde ahora le aseguro que no hará gran derroche de éste, pues las noticias que haya de recibir ya puede darlas por recibidas.

Cierto, ciertísimo es cuanto dice de que es la colectividad la cómplice de las mil y una fechorías que aquí se cometen en contra de la higiene; exacto que aquí, con buena voluntad y alguna perseverancia, podría hacerse mucho por la salud pública, pero ilusorio que pueda contar con otro concurso que con el propio para hacer variar tal estado de cosas.

Las autoridades pasadas y presentes (y suponemos que las futuras) no se preocupan de tan insignificantes cuestiones; el público parece que goza con que lo roben ó lo envenenen, pues sigue acudiendo a los mismos establecimientos en que está ocurriendo; los propietarios de casas no se convencen de que las

mejoras que en éstas introduzcan son reproductivas y todos jugamos a los despropósitos y derrochamos la vida como si nada valiera.

En EL ADELANTO he hecho yo no sé cuántas campañas en pró de la salud pública y sólo he conseguido ganarme la animadversión de unos cuantos tenderos a los que no me atreví a nombrar, pero que se dieron por aludidos sólo porque se creyeron retratados.

De modo que, amigo Pinilla, yo que alabo como se merece su buena voluntad, me sonrío de su optimismo y le aseguro que, lo que individualmente no haga usted por la salud pública, no ha de hacerlo nadie.

Veá, pues, a qué se compromete; cuente con la indiferencia, cuando no con la oposición de los demás, y espere, como único premio a su altruismo, con campañas en las que ha de ser rudamente combatido.

Y sino, al tiempo. Su yo afectísimo

UNO.

LOS JUEGOS FLORALES

Corte de amor

Ayer tarde quedó designada la corte de amor que ha de acompañar a la reina de la fiesta en los Juegos Florales proyectados.

Constituyen aquélla las bellas y distinguidas señoritas Juana Aparici, María Hortal, Amparo Villegas y Ana Olano.

Aún no están ultimados los trabajos de las penencias, pero se espera que en breve se reunirá el Jurado, para adjudicar los premios correspondientes a los diversos temas

LAS CATACUMBAS DE SALAMANCA

Ocupando unos 40 grados de la semicircunferencia que forma la parte posterior de la iglesia de Santo Tomás Cantuariense, ha existido, hasta hace pocos días que comenzaron los trabajos para su derribo, una capillita de mampuesto hecha, adosada al muro con antiartístico gusto.

Siempre que pasaba cerca de la capillita, un movimiento irremediable de curiosidad hacíame llegar a su frágil y deslucida puerta, y mirar al interior, donde mis ojos no veían más que un altarcito como de gnomos y sobre él dos lamparillas de bronce destellos, disipaban levemente, por un momento, la obscuridad de la habitación, iluminando, de manera confusa, en el fondo del altar la talla de una imagen.

La luz natural, lo mismo cuando el sol estaba en los crepúsculos que cuando se hallaba el cénit, no disminuía la penumbra del interior. El par de luces semiapagadas resplandecían en el cuartito con idéntica tenue claridad igual las noches inestreladas que en las que los níveos reflejos de la luna daban de lleno en el tejado de la capilla.

El observador no lograba a ninguna hora observar en detalle.

Ayer al pasar junto a la capilla y mirarla sufrí una conmoción. ¡Allí daba el sol!

Me aproximé, experimentando una tristeza inimaginable, ultraterrena. La luz había destruido una creencia, una idea, una nota de colorido que para mí era la tangibilidad de lo ignoto. Mi fantasía creía descubrir en la mortecina claridad que antes tenía la capillita la forma del facsimil de lo eterno. Figurábase me que en un ambiente y una claridad iguales a los que en el interior de la capillita existieran viviría mi alma en el más allá de la vida.

A pesar de la mutación me acerqué a la capillita de mis filosofías y miré queriendo ver lo que otras veces viera. La escena que observé entonces causó en mí una emoción imborrable, fuertísima.

La puertecita del pequeño cuartito estaba abierta. La techumbre desmantelada. Tan solo las paredes se hallaban en pie. ¡Pero cómo! Parecía que entrásteis, llorosas, protestaban en tono débil, igual al de la luz que habían recibido por tantos años, del desmoronamiento. La imagen que guardaban, por quien fueron hechas, había sido trasladada, por orden del señor cura párroco, ordenador de la demolición, a la iglesia colindante.

No tenían ya finalidad, su misión estaba concluida. Un obrero albañil en el interior de la capillita desahacía, sin más que sus manos, un muro extraño, un muro formado por cráneos, fémures, tibias y clavículas humanas.

A un ángulo de la habitación iba tirando, conforme seguía su obra, el macabro material, sin que en la fachada demostrara temor ni escrúpulo alguno.

Era un Hamlet de blusa.

Yo dudé si entrar a en erarme hasta el fin de lo que dentro de la capillita había ó marcharme. Un

sentimiento mezcla de misericordia hacia aquellos ignorados restos de hermanos míos, acaso progenitores, que fueron, de agradecimiento por lo que en tiempos era para mí la solución de un enigma que no la tiene de curiosidad de observador, me hizo decidir por penetrar en la mansión donde nunca había puesto la planta, ¡no creí posible ponerla jamás!

Ya dentro, pregunté al Hamlet de blusa dónde habían llevado a la imagen que antes ocupaba la capillita.

—La han llevado a la iglesia por mandato del señor cura párroco me dijo.

—¿Qué imagen era?

—Era la del Cristo de la Agonía. No le pregunté más y él continuó su faena, mientras yo observaba, con pena indefinible cómo, poco a poco, iba deshaciendo la pared de extraño armazón.

Me acordé de las Catacumbas de Roma, de París, de Londres.

Indudablemente, el muro que seguía desmoronando aquel obrero eran Catacumbas, las Catacumbas de Salamanca. (Curiosa coincidencia, el susodicho obrero se apellida Salamanca).

La extensión de la pared que de ruina era pequeña, pero pasarían de 300 los cráneos petrificados que la formaban.

Después de permanecer largo rato en la capillita, escudriñándola salí triste, con más tristeza aún que entrara.

Ya en la calle, quedéme mirando, por última vez, la portada de la capillita: un medio punto de piedra labrada, con una cruz de madera incrustada a lo alto y dos lápidas, una a cada lado de la cruz.

Por estas lápidas conocí el historial de la capillita. La de la izquierda, según se mira, tiene grabada la siguiente inscripción:

ESTA CALAVERA Y HUESOS MIRA, Y REHARÁS DE VER LO QUE HAS DE VENIR A SER. AÑO DE 1745.

Lo grabado en la de la derecha dice:

POR LAS ÁNIMAS PROCURA HACER EL BIEN QUE PUDIERES, VIVIRÁS CUANDO MURIERES.

PÓSOLO P. ALVAREZ.—1745.

Aunque he consultado varias historias y guías descriptivas de Salamanca, en ninguna de ellas he hallado nada referente a la capilla del Cristo de la Agonía. Creo que las lápidas estaban colocadas en la capilla desde su fundación y, que, por lo tanto, ésta ha sido el año 1745.

Y ahora, como final, un ruego.

Los restos humanos que en la capilla del Cristo de la Agonía se han hallado, merecen más que ser conducidos a carretadas al cementerio público y después arrojados, sin más ceremonial, a la fosa común. Tal vez entre ellos se encuentren los de algún salmantino heroico, los de algún salmantino bueno, caritativo, que en sus tiempos mereciera el agradecimiento de la ciudad.

Es un deber de cristianos y de humanidad de todos el procurar que dichos restos reciban sepultura, sino tan buena como la que hasta ahora han ocupado, al menos digna de los tiempos en que vivimos y que la caridad aconseja.

El ilustre Prelado, que es a quien pertenece el lugar donde estaban y están los restos, puede tomar los acuerdos que crea más oportunos.

José DE HELMÁNTICA.

Notas provinciales

DESDE ALBA

Un banquete a D. Isidro Pérez Oliva

A las doce de la mañana de hoy, fué recibido el novel diputado, en las inmediaciones de la dehesa de los Perales, por el Alcalde y Presidente del Comité liberal, don Luis de Zúñiga. Venía acompañado del doctor Pulido y los señores Laporta (don Luis), Hernández, Ruiz, Segovia, Real, Pinilla (don C.) y Castro. Hechas las presentaciones de rúbrica, se trasladaron a la villa ducal, en cuya entrada saludaron a los señores Acevedo (padre) hijo a quienes acompañaban otros amigos, encaminándose inmediatamente a la casa del conocido industrial señor Merás, a quien se había encomendado el menú y en la que ya esperaban los señores Reyes (Bernabé), Sánchez (Lorenzo), Rojas (José) y el secretario de Terradillos, don Antonio García, llegando al muy poco tiempo los señores Martín Avila (don Natalio), Sánchez (don Enrique), Sánchez (don Fidel), Sánchez Rojas (don Andrés), Hernández Moro y excusándose de asistir, los señores Barés, Alvarez, Polo, Sánchez Borda y García y García, por impedírselo ocupaciones urgentes.

Presidida la mesa por los señores Pérez Oliva, Pulido y Alcalde, dió comienzo el menú, que resultó agradablemente servido, no teniendo que envidiar nada a los de los más acreditados restaurantes de la capital, reinando entre los comensales la más entusiasta alegría y satisfacción que animaba con sus chascarrillos el simpático Terradillos, secretario de Terradillos. Al destaparse el champagne inauguró los brindis el señor Acevedo (padre), quien hizo presente al señor Oliva la grata impresión que había despertado en este pueblo en el que podía

contar con verdaderos amigos dispuestos siempre a defender la causa de la libertad y alentándole para que trabajara con fé en favor de los intereses generales de este pueblo, bien necesitado de protección; aludiendo también al señor Pulido, para que desde su puesto de Senador cooperara, en la medida de sus fuerzas, a desenvolver los planes de su cariñoso amigo el señor Pérez Oliva.

El célebre *Tonines* nos leyó unas cuartetas encaminadas a demostrar cuanto esperaban del joven diputado estos pueblos ansiosos de verdadera representación nacional y ofreciéndose en nombre del suyo para cuanto fuera libertad y progreso.

Los señores Rojas (padre) y Zúñiga, con fácil palabra y hermosa oratoria, describieron a grandes rasgos las cualidades personales del señor Oliva, a quien conocieron desde pequeño, llevando al ánimo de los congregados lo mucho que podía esperarse, de quien reuniendo cualidades de inteligencia, laboriosidad y posición social, estaba íntimamente unido por lazos de amistad al señor conde de Romanones, cuyas dotes no se necesitan ensalzar por ser harto conocidas en la provincia.

El señor Segovia, decano de la Facultad de Medicina, nos demostró en un hermoso discurso, que es orador de primera fuerza, haciendo resaltar las gestiones de Pérez Oliva cuando el asunto, que puso en peligro la Facultad de Medicina de Salamanca, para llevar al ánimo de sus electores lo mucho que podían esperar de persona de tan bellas cualidades.

El señor Hernández (don Guillermo), aconsejó en elocuentes párrafos, confiáramos en las gestiones del cariñoso Oliva, a quien trataba como verdadero amigo, y no podía dudar pondría al servicio de los pueblos de su distrito toda su actividad é influencia.

El Alcalde ofreció su sincera amistad a los allí reunidos, imprecando una vez más protección del amigo cariñoso para desenvolver los múltiples problemas que se hacen necesarios en esta localidad, a fin de librar de las garras de la miseria a los numerosos obreros que la habitan.

Al levantarse a brindar el doctor Pulido, fué recibido con nutrida salva de aplausos, demostrándonos, en un hermoso y concienzudo discurso, lo comprometido que se halla con el nuevo diputado, hasta el punto de asegurarnos que Pulido y Pérez Oliva son una misma persona para cuanto tienda a defender los intereses de la provincia, ofreciéndose a este pueblo en todo cuanto pueda redundar en beneficio de él.

Los señores Sánchez (don Enrique) y don Fidel, con facilidad de expresión, reiteraron al señor Oliva las esperanzas de sus amigos y ratificaron las esperanzas que todos tenemos en el nuevo diputado, para que nos ayude con su valiosa cooperación a conseguir los fines que todos anhelamos.

El señor Pinilla improvisó una bonita composición que fué muy aplaudida, así como el brindis del señor Real.

Por último, se levantó a brindar nuestro querido y cariñoso diputado, que con fácil palabra y demostrando hallarse un tanto emocionado por las innumerables pruebas de cariño recibidas, se puso incondicionalmente al servicio de este pueblo para todo cuanto tendiera a mejorar la situación de la desvalida clase obrera, manifestándonos que toda su actividad y voluntad la emplearía en servir a su distrito, del que esperaba hacerse acreedor a su cariño.

Terminado el banquete, fueron visitadas las ruinas del castillo, reliquias de nuestra patrona, San Juan y San Miguel donde admiraron esculturas de gran valor artístico, y despedidos entre vivas y aclamaciones por la gente del pueblo, que se ha percatado de lo mucho que puede esperarse de tan dignísimo representante.

Ha sido una verdadera fiesta de cariño y entusiasmo.

El Corresponsal.

Septiembre 26, 905.

TRIGOS

El mercado de Salamanca y el de Barcelona

En nuestro mercado de ayer se hicieron algunas operaciones a 46 1/2 reales las 94 libras sobre vagón estación Salamanca.

Barcelona 27.—Operádoe a 46 3/4 reales, compradores retraídos. Cotización de otras semillas en el mercado de Salamanca: Centeno, a 31 reales. Cebada, a 29 1/2. Algarrobas, a 33.

Un festival

Se está organizando, por la empresa que ha tomado a su cargo el circo taurino, para el día 8 del próximo Octubre, un artístico y variado festival, digno de la cultura y buen gusto del público salmantino.

Tomarán parte en el mismo los ciclistas que ejecutaron el anterior y alcanzaron en él grandes aplausos y que galantemente han accedido a los deseos de la empresa.

En la próxima fiesta ejecutarán nuevas y difíciles combinaciones. Además se lidiarán cuatro hermosos novillos, luciendo sus habilidades taurómicas varios jóvenes *sportsman* y figurarán como espaldas los distinguidos aficionados don Andrés Bartolomé y don Julio Peláez.

Dada la novedad del espectáculo y la pericia de los jóvenes encargados de la fiesta, es de suponer que los espectadores pasarán una tarde entretenida.

SUCESOS LOCALES

Un escándalo

Ayer mañana promovieron un fuerte escándalo en la calle de los Milagros, dos mujeres que, después de insultarse de lo lindo, se fueron a las manos.

La pareja que prestaba servicio en dicho barrio evitó que las cosas pasaran a mayores, deteniendo a las contendientes, que pasaron el resto del día en la prevención municipal.

Hoy comparecerán ante la alcaldía.

Un herido

Esta mañana ha sido curado en la casa de Socorro, por el médico de guardia señor Rivero, un hombre llamado Juan Manuel Bragado, de 60 años de edad habitante en la calle de Padilleros, número 13, de oficio buñolero, que presentaba una herida contusa en la cabeza, de tres centímetros de profundidad.

Dicha herida se la ocasionó con un palo Santiago Rodríguez, de 20 años, que vive en la Cuesta de Sancti-Spiritus número 20.

Parece ser que al venderle el herido cierta cantidad de buñuelos a Francisca Hernández, madre del agresor, no resultaban las cuentas muy claras, por lo que el buñolero dió varios golpes a la Francisca, y a varias vecinas que acudieron en su auxilio.

Al ver el agresor que golpeaban a su madre, cogió un palo, con el que dió varios golpes al buñolero, ocasionando le la herida de que fué curado.

Los guardias municipales Obdulio Navas y Marras, detuvieron a los promovedores del escándalo, llevando al herido a la Casa de Socorro.

El hecho ocurrió a las siete y media de esta mañana, en la puerta de Sancti-Spiritus.

El Juzgado entiende en el asunto.

Boletín del día

Registro civil

Nacimientos.—Ramón González Martín.

Defunciones.—José Martín Retes y Bárbara Angeles.

Tribunales

Señalamientos

Sección primera.—Día 29. Incidente de apelación sobre negociación de procedimientos, en causa a instancia de don Felipe Bautista.

Sección segunda.—Día 29. Causa del Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por lesiones, contra Juan González. Ponente el señor Casas, abogados los señores Gándara y Revillo y procuradores los señores Rosendí y López Blanco.

NOTICIAS

Anoche se quisieron ir a las manos en la estación, dos sujetos que estaban disputando, y terminaron por desafiarse, no pasando las cosas a mayores gracias a la intervención de las personas que presenciaron lo ocurrido.

Nuestro querido amigo don Rafael González, profesor de instrucción pública en Campillo de Salvatierra, ha pasado por el duro trance de perder a su hijo Rafael, precioso niño de siete meses de edad. Reciba el affigido padre nuestro pésame.

¿Tenéis cariño a vuestra salud? Tomad el Ferro-Quina-Bistleri.

El próximo domingo se celebrará un baile en el salón Ramillete de Flores, a beneficio del obrero ebanoñista Pedro González Olivera, que seguramente ha de verse concurrido; pues además de las buenas relaciones que entre sus compañeros tiene el beneficiado, se hace acreedor al favor del público por la situación precaria en que tanto él como su familia se hallan.

Ha sido elegido senador por la provincia de Palencia, don Victoriano Guzmán (maurista), exgobernador civil de Salamanca.

El agua mineral de mesa Noceira-Umbrá es refrescante, digestiva y gaseosa.

Muy en breve se publicará en la Gaceta el concurso para proveer en propiedad las plazas de profesores que faltan en las Escuelas Normales que acaban de ser elevadas a superiores.

El Adelanto

DIARIO DE LA MAÑANA

Anuncios, esquelas mortuorias, gacetillas, comunicados y otros insertos, por tarifa, en la Administración, Ramos del Manzano, 42, ó en la sucursal, Rua 25, Librería de Núñez.

Gran Comercio del "Precio Fijo,"
DE
Sebastián Rodríguez y Compañía
PLAZA MAYOR, 47.—Casa fundada el año 1874.—SALAMANCA

Inmensos surtidos en tejidos de todas clases del reino y del extranjero. Últimas novedades en sedería, gros, damascos, paños de Lyon, resos, terciopelos, mantillas de blonda y de encaje, armures, pañetes, franelas, mantas, colchas, tapabocas, pañuelos bordados, mantonería, toquillas, alfombras, pñas, cuties, vi ohye, retortas, mantelerías, etc., etc. Quincalla, bisutería, perfumería, paraguas, guantes, abanicos, acordeones, artículos de viaje, armas y efectos de osca. Elastocotines, eastores, tricots, patenes, jergas, vicuñas, felpas, astrakanes, rizos y todo lo concerniente al ramo de pañería. Especialidad en lutos.

CAMISERIA Y SASTRERIA
Trajes á la medida desde 30 pesetas en adelante

Abonos Químicos y Minerales
SUPERFOSFATOS
ACIDO SULFURICO Y NITRICO
ALMIDON PASTAS PARA SOPA

GRANDES FABRICAS DE
MIRAT E HIJO
Salamanca

Primer Almacén de Garbanzos de Castilla

La Unión y el Fénix Español
(COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS)

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal

Seguros sobre la vida **XXX** Seguros contra incendios

41 AÑOS DE EXISTENCIA

Subdirector en Salamanca, DON ANDRES P. CARDENAL, calle del Doctor Riesco, núm. 58, piso 2.º

Pasajes gratis
para San Pablo
(BRASIL)

Se conceden á las familias de los agricultores para los vapores, teniendo la salida en Oporto.

Para esclarecimientos dirigirse á Paulo Pereira (Sucesor), Plaza de la Batalla, 82, Oporto (Portugal).

Gran almacén
de muebles de lujo y tapicería
DE HIGINIO GÓMEZ

Única casa que tiene lo más elegante, lo más sólido, lo más moderno, lo más esmerado y lo más barato.

En Salamanca, calle de San Pablo, núm. 33, (frente á la Diputación).
En Valladolid, Avenida de Alfonso XIII, número 4, Higinio Gómez.

FERRO-QUINA-BISLERI
LICOR TONICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE

NOCERA-UMBRA
(MANANTIAL ANGÉLICA)

Agua Mineral de Mesa

EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPOSITO: A. AGLANDO, BARCELONA

ATENEO SALMANTINO
Colegio de niños DE D. MANUEL DURAN

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con las clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas á cargo de los distinguidos profesores don Dorooteo Bermejo y don Marcos Ce'ador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 1.—Salamanca

ZAPATERIA DE ELOY SANCHEZ
Salamanca

PRIMEROS PREMIOS EN VARIAS EXPOSICIONES

Primera casa en calzados de lujo y económicos. Especialidad en la medida. Puntualidad en los encargos.

DOCTOR RIESCO, 71

Casa fundada el año 1870
DOCTOR RIESCO, 71

COMPANIA HAMBURGUESA SUBAMERICANA
VAPORES CORREOS AL BRASIL Y RIO DE LA PLATA (LINEA DE BUENOS AIRES)

Viaje de ida.—Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de este puerto directamente el 9 de Septiembre el vapor correo *Cap Frio*. Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé saldrá de Vigo directamente el 24 de Septiembre el magnífico vapor correo *Santa Cruz*.

(LINEA DEL PARA)
Viaje de ida.—Para el Pará y Manaus saldrá de este puerto el 24 de Septiembre el vapor correo *Paranaguá*.

Viaje de regreso.—Para Boulognesimer Dover y Hamburgo, saldrá de este puerto el 28 de Agosto el vapor correo *Cap Blanco*. Estos vapores admiten carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase.

Los vapores de esta Compañía llevan camareros y cocineros españoles para atender á los pasajeros de tercera clase, los que tienen muy buen servicio de mesa, magníficas literas, la comida á la española, todos los días variada y siempre con vino.—Asistencia médica gratuita.

Para informes dirigirse: En Villagarcía, Carril y Caldas, á don Elisario Domínguez.—En Vigo, al agente don Enrique Mulder, Victoria, 41.

Esta Compañía es la que hace los viajes más rápidos á Buenos Aires, pues solo tarda quince días.

ARTÍCULOS DE VIAJE Y CAZA.—15. SAN PABLO, 15
Manuel Cardenas.—Sillero y Guarnicionero
SALAMANCA

Monturas y bridas de todas clases y formas. Bocados, espuelas, estribos, fustas y látigos.

Gran surtido en capillería, gamuzas, esponjas, plumeros y betunes.

MALETAS de todas clases y precios. Sacos, cabas para colegio, neceseres de viaje, portapés y portamaitas.

Bañes mimbre, cajas superiores de varias clases para viaje, almohadas de goma y cestas para merienda.

Frascos y merenderos de aluminio. Cubiertos y vasos para campo y viaje.

Collares de todas clases para perros. Cinturones, canana, estuche para escape.

Reclamos de todas clases y boquinas para caza. Fundas para revólveres.

Cinturones de todas clases y precios. Guantes en varias clases, superiores para caza y montar.

Polainas de todas clases y formas, alpargatas, botinas en lona y estezado para caza. Clases superiores.

Asientos para campo.

Zahones andaluces, mosqueros de todas clases para bridas de montar. Albardones sevillanos.

Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de carruajes, troncos y linternas de todas clases y precios.

15—SAN PABLO—15

Premios en varias exposiciones.—Casa fundada en 1775

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL CENTRAL DE PABLO PAYÁ

Este Hotel, que cuenta 25 años de existencia, el primero construido en estos baños, es el mejor y más céntrico. Está situado en el mismo, frente al balneario, con jardines por todos extremos. Se han hecho en él grandes reformas.

Cuenta con servicio esmerado, cocina francesa y española, luz eléctrica y timbres, salón de tertulia con piano, gabinete de lectura, etc.

Carruaje del Hotel á todos los trenes. Precios módicos. 60 45

A los Comerciantes

En esta imprenta se ha recibido una colección de LETRAS INGLESAZ apropiadas para anuncio de envolver los generos que venden los comerciantes.

También tenemos toda clase de PAPELES PARA ENVOLVER, y se remiten muestras de los mismos y de los tipos de letra inglesa que emplearemos en los anuncios.

En esta imprenta se vende papel para envolver

Confitería PASTELERIA Y REPOSTERIA

Esta acreditada casa, tan favorecida por el público, ha conseguido el poder servir á su clientela, en iguales condiciones que las principales casas en su ramo, habiendo recibido las últimas novedades en platos porcelana, cajas y bomboneras, é infinidad de caprichos para regalos, para bodas y bautizos.

Gran surtido en todos cuantos artículos son propios en su ramo.—Vinos dulces y generosos.

Conservas, confituras, gâteaux, bombones y caramelos finos.

13, San Pablo, 13—La Mallorquina

TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen TERCIANAS y DEMAS FORMAS de PALUDISMO, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

TAN CERTO ESTOY DE LO QUE ARRIBA AFIRMO, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de Ignacio Santiago Fuentes, Corrijo, 22, Salamanca.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Lo recean los médicos de todas las naciones; é tónico digestivo y anti-gastrálgico; cura el 98 por 100 de enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acídias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, es trefimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, vena-tenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **Elixir de Saiz de Carlos**, de agradable sabor, inofensivo, lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minerales medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impli-

diendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra **STOMALIX**, marca de fábrica registrada.

De venta: Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de Europa y América.

Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosotal

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en la provincia de Salamanca, farmacia del Lcdo. Rodilla, Guijuelo, y la Sociedad española de Droguería General, en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo.

Congreso internacional de Lija Los sordo-mudos

(CONCLUSION) IV

Hace tres siglos que un fraile benedictino español, llamado Pon...

Puede decirse, sin ofensa de nadie, que la enseñanza oral ha...

Se ha acordado redactar instrucciones para que las madres a quienes...

Los sordo-mudos rios y los pobres hacen en Bélgica vida común, lo mismo en las instituciones docentes...

Justo es consignar que, en punto al problema educativo, España, coneciente con su tradición gloriosa...

Aquí apenas piensan en estas víctimas inocentes del Destino más que los padres, los deudos y los maestros...

Si con los ejemplos del filántropico Congreso de Lija lográsemos dirigir hacia esta buena obra...

No es posible condensar en un artículo periodístico el resultado

de las luminosas discusiones del Congreso de Lija, que ha sido un verdadero acontecimiento...

Han quedado en este Congreso destruidos muchos prejuicios existentes alrededor de los sordo-mudos...

Se ha acordado redactar instrucciones para que las madres a quienes...

Los sordo-mudos rios y los pobres hacen en Bélgica vida común, lo mismo en las instituciones docentes...

Justo es consignar que, en punto al problema educativo, España, coneciente con su tradición gloriosa...

Aquí apenas piensan en estas víctimas inocentes del Destino más que los padres, los deudos y los maestros...

Si con los ejemplos del filántropico Congreso de Lija lográsemos dirigir hacia esta buena obra...

DOCTOR ELOY BEJARANO, delegado de España en este Congreso.

CURIOSIDADES

El revólver de Guillermo II. Telegrafan de Copenhague a Le Rappel...

Una adivinadora le pronosticó que moriría del balazo de un anarquista...

Cuestión de baile En Hamburgo se ha celebrado recientemente un congreso de la danza...

Alemania es el país que emplea mayor número de mujeres en correos y telégrafos...

La Gran Bretaña perdió, desde 1867 a 1880, 148.906 acres de tierra...

En tiempo de Eduardo I, el ducado de Cornwall contaba con 1.500.000 acres...

HOJA DEL CALENDARIO PARA MAÑANA

SEPTIEMBRE Creciente el 5 a las 12:51 en Capric. Sale el sol 5:55. Pónese 17:47.

Viernes Nuestra señora de la Candelaria, en América. La Dedicación de San Miguel arcángel...

MISCELANEA Entre amigos: ¿Por qué no has dado la enhorabuena a Ernesto...

Ocasión! — A los abogados

Aprovecharos, que se venden a precios sumamente reducidos, en buen uso y recién encuadernados...

Ocasión. Se vende un piano vertical en buenas condiciones. Darán razón, Rúa 45.

Almacén de maderas de J. García Hijo, frente a Calatrava y Sacurán en el Arrabal del Puente, Salamanca...

Se vende la casa número 11 de la calle de San Justo, de muy buenas condiciones...

Se vende la casa sin número de la calle del Pozo Hileras, esquina al portillo del mismo nombre...

En casa de familia bien acomodada y de intachable conducta moral y religiosa...

Almacén de maderas de A. Pérez, Exconvento del Carmen (Afueras de San Pablo) Salamanca...

Banco Hipotecario de España Préstamos hipotecarios, amortizables a largo plazo, de 5 a 20 años...

Venta de casa. Se hace de la se nalada con el rd mero 16 de la calle de San Justo...

Jacinto Niño 46, Plaza Mayor, 46. Gran depósito de corés, forma francesa...

Habitaciones bien amuebladas, buenas luces, sitio céntrico, económicas...

Venta de fincas. A voluntad de su dueño se vende una tierra en el sitio del Rollo...

Anuncio Se arrienda en Béjar, frente al muelle de la Estación en la carretera de Cáceres...

Se vende la casa número 3 del Corral de Guevara (calle de Libreros). Espaciosa y reúne buenas condiciones...

Se vende la casa núm. 9 de la calle de Travesía. Darán razón de precio y condiciones...

Fábrica de curtidos. Se vende con todas sus herramientas y maquinaria, la situada a orillas del Torneo...

Pastos. Se arriendan los pastos para ganado lanar de la Torre Montañar y Villanueva de Cañedo...

Brizuela é Hijo Plateros engastadores y grabadores. Se hacen sellos en cauchit, metal, acero y boj...

Centrc-Pensión Mañes para alumnos oficiales DE LAS FACULTADES E INSTITUTO Director propietario Don José Mañes Casaux...

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las facultades é Instituto...

En la escuela que a cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos...

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que desean obtener el grado de Bachiller en el corriente mes...

Matriculas de honor, 40; sobresalientes, 122; notables, 396; aprobados, 443; total de exámenes en cuatro años, 1.014.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva...

ACTUALIDAD LITERARIA CASTELLANAS, 250 EXTREMEÑAS 200 por José María Gabriel y Galán

EL FENIX (FUNDADA EN 1819) Compañía Francesa de Seguros INCENDIOS VIDA Garantías. Ramo de incendios, 25 millones...

COLEGIO DE SAN ANTONIO Bilbao

Cuenta 40 años de existencia. Moderno edificio de 55.000 pies cuadrados, construido al objeto y rodeado de 200.000 árboles...

En la enseñanza del Comercio, sin perjuicio del grupo oficial, formamos una sección particular para todos aquellos jóvenes que, con arreglo al deseo de sus padres...

La vida interior, atendida como en familia, dentro del modo de ser colegiado, y encomendada al celo y cariño de la señora del Director...

Fundición de hierros y construcción de máquinas HIJO DE MACULET

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de máquinas, prensas para aceite, norias, molinos harineros, etc...

Bodegas de V. Villar

VINOS DE MESA ELABORACION ESMERADA Vinos sin embotellar Cosecha del año 1904, vino corriente, medio litro, 18 céntimos...

La Postal es la máquina de escribir más sencilla y fácil de manejar

GRAN VAQUERIA SUIZA Situada en las Afueras de Sancti Spiritus, letra C La más antigua, pues no se ha omitido nada de lo que aconseja la ciencia...

L'UNION Compañía francesa de seguros contra incendios

Establecida en el palacio de su propiedad: 9, Plaza Vendome, París Autorizada por Real orden en España y sometida a su legislación

Se necesita una ama de cría para casa de los padres. Darán razón en la cordelería y alpargatería de Los Valencianos. — Lonja de la Cárcel, número 7.

Han regresado a los destacamentos de Béjar y Ciudad Rodrigo los oficiales del regimiento Toledo señores Verdum y Pata, que se hallaban en Valladolid disfrutando de licencia.

Tan pronto como el señor Obispo regrese de Astorga, donde se encuentra con ocasión de celebrarse las anuales conferencias episcopales, acompañado de nuestro particular amigo el ilustrado profesor de Calatrava, don Manuel García Boiza, darán principio las oposiciones a la Canongía Lectoral.

Restaurant de la Estación Salamanca
Almuerzos desde 250 pesetas; comidas desde 3 pesetas; gran surtido a la carta; servicio desde las cuatro de la mañana a doce de la noche; vinos y licores de las mejores marcas. Todo económico. 13-14

Dicémos que se celebrará en el Teatro Bretón el acto de reparto de premios del concurso de estudios sociales del Círculo Obrero.

Parece que existen algunas dificultades, por las cuales es lo más probable desista la empresa del nuevo abono de siete funciones que pensaba abrir en el Liceo.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa **Nocera-Umbra**, se cura la obesidad.

Mañana darán principio en la Normal de Maestros los ejercicios de reválida elemental.

Ayer tarde salió para Madrid la señora Tubati, y la compañía de su dirección que ha actuado en el Teatro Bretón.

El Ferro-Quina-Bisleri vence las anemias.

Al batallón de 2.ª reserva de esta ciudad, ha sido destinado el capitán señor Cebrero.

En Terrubias ha fallecido la señorita Inocencia Sánchez, alumna del colegio de Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, de Salamanca.

Almoneda. Merece ser visitada la establecida en la calle Juan del Rey número 5, donde hallará el público inmenso surtido en baules mundos, camas de hierro, colchones, sillas ordinarias y de tapicería, armarios, cómodas, camillas, mesas de noche, de despacho y otros muchos artículos a precios sumamente económicos.

Esta casa compra toda clase de muebles y ropas usados. **No confundirse!**
Juan del Rey número 5. Frente a Los Andaluces. 30-7

Se encuentra muy aliviado de la enfermedad que ha padecido, don José Patrocinio González.

Han regresado: Nuestro querido amigo don Fernando Hurtado de Mendoza y su distinguida familia.

Los catedráticos señores Requejo y González de la Calle. Don José Pequeño y familia, y el rector del colegio de Nobles Irlandeses.

Venta de maderas. Se hace de aliso y diamo blanco, tablón, tabla y tableta, de nogal de primera calidad, en tablón y tabla y de nogal completamente seco y trizado para la construcción de carruajes, en vigas, almones, etc., a precios económicos.

Para tratar, dirigirse a don Martín Redondo, Rúa, 51. 15-14

El día 8 de Octubre quedará abierta en el Círculo de Obreros la academia de pintura que dirige don Vial G. Arenal.

La clase para señoritas será de nueve a doce de la mañana. Los alumnos del señor Arenal concurrirán a las clases nocturnas de las 8 a 10 de la noche.

En las oposiciones últimas celebradas ha obtenido una plaza en el cuerpo de sanidad militar, el médico alumno que fué de esta escuela de Medicina don Eduardo Villegas.

Aviso a las señoras
La duena del **Modelo París** anuncia a las señoras haber recibido los últimos modelos de sombreros para la presente estación, como igualmente los abrigos para señoras y niñas. Venta de flores, plumas y adornos y forma de sombreros. 33-Plaza Mayor-38. S 2

Anoche llegó a Salamanca el eximio poeta portugués, don Eugenio de Castro.

A Madrid regresó anoche el doctor Pulido, a quien despidieron en la estación muchos de sus amigos.

Crónica de viaje
EL MONASTERIO DE PIEDRA

(CONCLUSIÓN)

La cascada «Cola del caballo». — La Gruta. — El lago del Espejo. — La Peña del Diablo: leyenda medioeval. Con muchísima oportunidad los habitantes del país han dado el nombre de «Cola del caballo», a la preciosa cascada que vamos a procurar describir. El río Piedra, que al pie de la ermita de la Blanca, antiguo y primitivo hogar de los monjes del Cister, se ha dividido en tres brazos, vuelve a reunirse en la terminación del Vergel,

y de repente al agua le falta terreno y húndese en una tajada angostura, salvando una altura de 174 pies y se precipita, en hermosa sábanas, a un abismo circundado de malvas y con pulentos árboles que inclinan sus troncos y extienden sus ramas como si quisieran descubrir los horrores y misterios de aquellas negras y espantosas profundidades.

De dos modos ó maneras puede admirarse y contemplarse tan hermosa cascada: ó bien situado el viajero en la línea desde donde se desprende el río en la parte superior, asomado a un endebles balcón de madera para ver aquella grandiosa catarata, llenando su ánimo un sentimiento mezcla indefinible de terror y asombro al temblar la baranda bajo sus manos y el suelo bajo sus pies... ó descender a la margen del río y desde abajo apreciar lo sublime de aquel tremendo salto, verdadero kilómetro de agua, que a la mitad de su caída se estrella contra una roca saliente y se deshace en copos, vapor y polvo, formando un sorprendente y maravilloso espectáculo.

Y algunas veces, en calurosos días del estío, cuando el sol es brillante y azul el cielo, el vapor que origina aquella caída rabiosa del enorme chorro, se esparce en girones de blanca niebla sobre las puntas de las rocas; hierre el sol las quebradas de las peñas, las gotas de agua desprendidas de la cascada pululan por el aire en lluvia de oro y aquel vapor condensándose unas veces y distendiéndose otras, como prodigioso y encantado manto, vá tomando los mágicos y esplendentes colores del iris. En este momento, en que el espíritu atónito del viajero se extasia contemplando belleza tanta, fija la vista en la rugiente catarata, suena un fuerte y prolongado silbido del guía, y al repercutir en las rocas hace huir a un grupo numeroso de nevadadas palomas que atraviesan las nebulas de vapor; aquellas aves al escapar, parece como que se bañan en todos los colores del prisma, parece que nadan y se mueven, con indolencia, en el fondo de nebulas diáfanas de esplendentes colores, maravilloso momento de contemplación que avalora el espectáculo de la atrayente cascada que continúa arrojándose sin cesar desde la altura, cayendo siempre, en completo chorro y graciosa curva, y siempre estrellándose entre los agudos picos de las negras rocas que el abismo circundan, y cerrando la boca de una gruta con cortinaje de transparente cristal.

Detrás del chorro se divisa aquella donde anidan millares y millares de palomas de río, las cuales habían venido siendo, desde inmemoriales tiempos, las únicas poseedoras de estas naturales bellezas.

Todas las tentativas para penetrar en aquel recinto y satisfacer la curiosidad de las gentes habían sido infructuosas; arrependidos unos, a la mitad del descenso los que bajaban, y detenidos los nadadores, que, río arriba, pretendían explorar la gruta, por doce metros de roca brúñida y vertical, transcurrieron varios años hasta que Federico Muntadas, dueño de la finca, acometió el grandioso proyecto de talar desde arriba la montaña. Y, en efecto, después de seis meses de incansables trabajos, el 20 de Abril de 1860, apareció la gruta con todas sus bellezas vírgenes, con todos sus ocultos tesoros hoy mostrados a los ojos del viajero, quien no puede, aunque lo pretenda, traducir en el papel aquellas impresiones sentidas en presencia de un sorprendente y maravilloso espectáculo de la naturaleza.

Descendí, conmigo, caros lectores, por aquella angosta escalera abierta en roca y despididos, por un momento, del mundo de los vivos; venid por galerías que se abren y penden sobre el abismo, a través, siempre descendiendo, corredores con aspilleras que os permiten ver, desde alturas y posiciones diferentes, la caída de la cascada; cruzad puentes que tiemblan con ruido, cada vez más temeroso, del agua que se despeña, continuad bajando y atravesad túneles oscuros y profundos donde el aire se enrarece y donde el corazón más fuerte vá impresionado al recordar que el río pasa por encima y, oyendo el atronador ruido... seguid descendiendo, y al llegar a una especie de tribuna bañada por luz misteriosa, crepuscular, abrid los ojos y extasios contemplando una maravilla de la naturaleza en extremo sorprendente é indescriptible.

Immensa nave, superior a la de la Catedral más atrevida, con una sola ventana, la boca oscura que ya habíamos contemplado a través de la cristalina sábana que la sirve de cortinaje; luz misteriosa, opaca, indefinida; agua que se filtra por paredes y techos en gotas, hilos y hasta en pequeños arroyos y todo esto formando un museo natural lleno de portentos posibles é imposibles realizados por la gota de agua en su labor secular y constante.

Yerbas y musgos de todo color y rocas de toda forma, arroyos transparentes y cristalinos que brotan de los ángulos, hiedras petrificadas formando cenefas, guirnaldas y encajes; colosales masas sostenidas en los aires por clavos invisibles, labores delicadísimas en las paredes, hacinamiento de columnas, pirámides y zócalos; estalactitas y estalagmitas ceñidas y enlazadas en amores consagrados por los siglos, trazos, dibujos, bocetos, todo lo que el artista sueña, el poeta inventa, la fantasía imagina, todo esto es lo que allí se vé y no puede describirse porque — como Balaguer afirma — allí está todo, todo lo que esculpí Miguel Ángel, todo lo que soñó Goya, todo lo que vio Dante y todo lo realizado por ese artista desconocido superior a Dante, a Goya y a Miguel Ángel que se llama, sencillamente, la gota de agua, y que cuenta con Dios y con el tiempo para trabajar y pulir sus obras inmortales.

En Inglaterra se le reconocen iguales derechos en lo que se refiere a las Indias.

Ambos aliados se comprometen a pactar el acuerdo, siendo separado alguno que redunde en perjuicio del presente tratado.

Será este válido por diez años.

Visitas regias
Madrid 28.—Dicen de Viena que el Emperador visitó ayer mañana a los reyes de

ción es total y la ilusión es completa. Por un momento desaparece el agua y crece ver al viajero profundas é insondables abismos, despenaderos que se pierden en profundidades infinitas, el cielo que se dibuja en el fondo y hasta la Torre del Homenaje con sus ventanas, almenas y matacanos, más pura y perfecta, modelada y reflejada en el fondo, formando contraste con la también dibujada insignia de la famosa Peña del Diablo.

Dánle este nombre a un enorme peñón que se alza verticalmente a un lado del lago del Espejo, de vegetación escasa y de tonos tan pronunciados y rojizos que, en efecto, parece como que en él existe algo de infernal y satánico.

En la misma cúspide del Peñón, la Infanta Isabel, en sus visitas anuales a Piedra, suele establecer el puesto para tirar a las palomas del río que salen de la gruta, en aquella dirección, ante

el silbido famoso de los guías y jaleadores. Y cuenta el vulgo que deseando Satan acabar a un tiempo con el monasterio y con los monjes que tantas almas le arrebataban, batió sus negras alas y de un vuelo se fué a los Pirineos. Cogió y escogió allí la pena más grande, consiguió cargársela al hombro y aunque no tan ligero como la vez primera, volvió a rasgar los aires en dirección a Piedra. Ya está a la vista del Monasterio, un vuelo más y todo ha concluido; pero en este momento suena la campana saludando a la aurora que llega... Satan se extremee y al movimiento que hace resbala la pena sobre sus hombros y... ¡paff!, cae aquella en el sitio que hoy está con un ruido terrible é infernal, mientras la campana, tañida en aquel día por ser invisible, convida a la oración y disipa la infernal cohorte. Y desde entonces le quedó a la pena el nombre de Peña del Diablo.

Servicio especial de EL ADELANTO

Modas

SOMBREROS DE OTOÑO

Los cambios de estación son terribles, para los bolsillos modestos en particular. Hay que hacerse trajes y sombreros nuevos, y eso su pone un desembolso considerable. Para disminuirle en parte, aconsejo los dos adjuntos modelos de sombreros lindísimos. El primero está hecho de tiritas de fieltro beige, cosidas de igual manera que la paja; dos enormes lazos de liberty cereza adornan únicamente las partes superior y trasera del sombrero.

El segundo es un plateau de paja gorda, color natural, cuya copa va rodeada de una guirnalda de frutos, con la única condición de que éstos estén admirablemente imitados.



Información telegráfica

Abono telegráfico diario de EL ADELANTO

Primera serie (435 m.)

Otra conferencia

Madrid 28.—Notifican de San Petersburgo que el Czar convocará a la mayor brevedad una conferencia que se celebrará en la Haya.

El Consejo
Madrid 28.—A las cuatro de ayer tarde se celebró Consejo de ministros en el palacio de la Presidencia, según se había anunciado.

Ha comenzado en este Consejo el estudio de los proyectos de presupuestos parciales.

El general Bernal
Madrid 28.—Se halla en la Corte el comandante general de Ceuta, general Bernal, que tratará de la cuestión marroquí con el gobierno.

Desórdenes
Madrid 28.—En Martos de Poreuna (Jaén) han ocurrido, en manifestación, numerosos obreros hambrientos, pidiendo por las calles pan y trabajo.

Los manifestantes se hallan excitadísimos y amenazan constantemente con asaltar establecimientos y domicilios particulares, si su situación angustiosa continúa.

Los obreros desobedecen las órdenes de la guardia civil. Esta se ha reconcentrado en previsión de sucesos desagradables.

El tratado de paz
Madrid 28.—Ha sido ya publicado el texto sobre el acuerdo anglo-japonés que fué firmado el 12 del mes pasado.

El objeto que tiene es asegurar la paz en la China Oriental y en las Indias, y al mismo tiempo preservar los intereses de todas las potencias mediante la independencia íntegra de China.

En el caso de ser agredidos algunos de los aliados por cualquiera de los ya mencionados motivos, el otro estará en el derecho y tendrá la obligación de acudir á auxiliarle.

El Japón adquiere derecho de adoptar las medidas que le parezcan oportunas para defender sus derechos políticos, militares y económicos en Corea.

En Inglaterra se le reconocen iguales derechos en lo que se refiere a las Indias.

Ambos aliados se comprometen a pactar el acuerdo, siendo separado alguno que redunde en perjuicio del presente tratado.

Será este válido por diez años.

Visitas regias
Madrid 28.—Dicen de Viena que el Emperador visitó ayer mañana a los reyes de

Rumania, los cuales marcharon después á Bukarest. La visita duró largo tiempo.

Estado de Fuentes
Madrid 28.—El matador Antonio Fuentes ha llegado á Sevilla, marchando inmediatamente á su posesión «La Coronela».

El día 20 de Octubre marchará á Coruña, donde embarcará con dirección á Méjico.

Para la policía
Madrid 28.—Ha pasado al Consejo de Estado la petición de crédito para la policía de Barcelona.

Importa 105.000 pesetas. El presupuesto de Agricultura.

Madrid 28.—El Conde de Romanones piensa celebrar conferencias con el señor Echegaray sobre el presupuesto de Agricultura, antes que se discuta éste en el Consejo de ministros.

Personajes en París
Madrid 28.—De la capital de Francia telegrafian que han llegado a la misma los señores Osma, Canalejas y Maura.

En honor de éste dará un banquete en la embajada española nuestro representante señor León y Castillo.

El objeto del viaje á París de los antedichos señores, es asistir a una conferencia de abogados.

El señor Moret ha regresado á Madrid.

El acuerdo marroquí
Madrid 28.—A las once y media de ayer mañana reanudáronse en París, para redactar el protocolo relativo á Marruecos, Rosen y Revel, representantes de Francia y Alemania.

Hasta las cuatro de la tarde estuvieron juntos, pero no pudieron terminar el examen de todas las cuestiones pendientes.

Ambos dijeron al salir que sentían pedir un nuevo plazo de veinticuatro horas para poder satisfacer la impaciencia del público.

Afirmaron que estaban de perfecto acuerdo en todas las partes examinadas y que tan pronto como se firme el protocolo será comunicado al Sultán de Marruecos.

La solución
Madrid 28.—El documento que hoy publican Rosen y Revel no constituye el programa de la conferencia sino una nota detallada en la que se analizan todas las cuestiones que han de tratarse en la misma.

Se propondrá al Sultán, en líneas generales, las soluciones que debería adoptar para que Marruecos entrara por el camino del progreso.

Las cuestiones principales que se tratarán en la conferencia serán el tendido de un cable á Tángier y la emisión de un empréstito de diez millones de francos.

Ambas operaciones las efectuará el banco internacional marroquí que se continuará con este objeto.

La conferencia creése se reunirá en Algeciras.

Nuevos cables
Madrid 28.—A Cádiz ha regresado el vapor que salió á recomponer el cable submarino de Canarias, después de intentar inútilmente recomponerlo, pues cada vez que pescaban el cable éste se rompía por otras partes.

La compañía ha desistido de recomponerlo en vista de lo costoso que le resulta.

Esto hará que se construyan nuevos cables para evitar tener que valerlos de los extranjeros para nuestras comunicaciones con Canarias.

Se necesita, para ser construídos los nuevos, la publicación de un decreto especial pidiendo créditos necesarios para tal empresa, pues si estos gastos se agregasen a los presupuestos, resultaría en ellos un aumento muy considerable.

Inspección
Madrid 28.—Antes de la reunión de las Cortes el conde de Romanones girará una visita al canal de Aragón y pantanos de la Peña y de Santa Maria de Belosme (Huesca).

De regreso
Madrid 28.—Hoy sale de Palma de Mayorca el general Weyler.

Llegará á Barcelona el sábado. Irá á una finca de su esposa que posee en San Quítin, volviendo luego á Barcelona.

Regresará á Madrid el martes.

Un guardia civil degollado
Madrid 28.—Dicen de Badajoz que hallándose de servicio de vigilancia en la feria de Llerena una pareja de la Benemérita compuesta de los guardias Juan Hernández y Francisco Díaz, fué acometida bárbaramente por varios malhechores, los cuales degollaron á Juan Hernández, dejando en gravísimo estado á Francisco Díaz.

Por fatal coincidencia, ayer falleció una hija del Hernández, muriendo éste sin conocer la pérdida de la misma.

Ignóranse más detalles del sangriento suceso.

La nota
Madrid 28.—Al terminarse el Consejo de ministros facilitóse á los periodistas la siguiente nota oficiosa:

El Consejo de ministros ha empezado el estudio de los presupuestos en sus líneas generales y en especial los de Estado y Gracia y Justicia.

En sucesivos Consejos se examinarán los restantes.

El ministro de Gracia y Justicia dió cuenta de dos expedientes de indulto de pena de muerte.

El Consejo acordó concederlos.

Al Consejo de Estado le concedió el expediente de crédito extraordinario para la reorganización de la policía en Barcelona.

El ministro de Marina expuso los antecedentes relativos al estado en que se encuentra el dique de Mahón y las resoluciones que se pueden adoptar.

A propuesta del de Agricultura se aprobó el proyecto de decreto para el cambio de nombre de dicho ministerio por el de Fomento.

El viaje de Loubet á Portugal
En su honor

Madrid 28.—En Lisboa ha celebrado una reunión la colonia francesa allí residente para tratar de la manifestación de simpatía que proyectan en honor del Presidente de la República de Francia, Mr. Loubet, cuando éste llegue á Lisboa.

Proyectan que en la manifestación tome parte todo Portugal, reuniéndose todos los franceses en Lisboa para ir á presentarse ante el Presidente y ofrecerle sus respetos.

Firmarán también un mensaje de felicitación.

Un álbum para Loubet
Madrid 28.—La colonia francesa de Oporto ofrecerá á Mr. Loubet un álbum conteniendo cuarenta fotografías de las principales vistas y monumentos de Oporto, encerrado en riquísima encuaderna-

ción de plata, y con las armas portuguesas y francesas entrelazadas, en el mismo metal.

Los republicanos portugueses Madrid 28.— Los republicanos portugueses preparan un tren formado por coches de primera clase para ir á esperar á Loubet á la frontera española y acompañarle después á Lisboa.

Segunda serie (7 m.)

Fábrica de moneda falsa
Madrid 28.—La policía de Lugo ha descubierto una fábrica de moneda falsa, en la casa del condejal señor Seljas Varela y de uno de sus hijos, que también es condejal.

Los Seljas opusieron á que la guardia civil registrara su domicilio, teniendo la benemérita necesidad de solicitar para llevar á cabo el registro un mandamiento judicial.

La guardia civil, descerrajando puertas, descubrió muchas herramientas para la fabricación de la moneda, entre ellas varios troqueles, crisoles, tornos, básculas y hornillos.

Además, descubrieron algunas puertas falsas para huir en el caso de que los clandestinos fabricantes fueran sorprendidos en sus trabajos.

Un gentío inmenso estacionóse ante la puerta de la casa de los Seljas, profiriendo ensordecedores gritos.

Pocos momentos después, fueron encarcelados el padre y el hijo.

No hay disgustos
Madrid 28.—Dicen de San Sebastián que el ministro de Instrucción pública, señor Melado, niegan rotundamente que haya tenido disgustos con el de Agricultura, señor conde de Romanones, por la cuestión de presupuestos.

RIVERA.

El hombre de las cien mujeres

Los periódicos ingleses ocupan desde hace algunos días con insistencia sobre el descubrimiento del paradero del doctor Jorge Wigzhoff, el americano que se había casado con cien mujeres. Beca-

padó desde América hace algunos meses, para huir de las querrelas que le llovían de todas partes, amadas de las mujeres á quienes había abandonado después de haber gastado su dote, y de las mujeres con quienes se había intentado casar, refugióse aquí en Manchester, donde ejercía la profesión de dentista, habiéndose procurado una buena clientela, sobre todo entre los israelitas, á cuya raza pertenecía.

Desgraciadamente, para el dentista, un periódico semanal de Londres, el *Weekly Dispatch* publicaba el sábado último el retrato de aquél.

De sopetón, una veintena de personas se presentaron en las oficinas del *Daily Mail*, que tiene una sucursal en Manchester, cuyas personas declaraban reconocer el retrato al doctor Wigzhoff.

El mismo día, los inquilinos de la casa en que dicho doctor habitaba, víéronle arreglar los baules y largarse precipitadamente, no se sabe para dónde.

Durante todo el día, una larga fila de hebreos y de hebreos se encaminaron á las oficinas de policía de Manchester para declarar que habían identificado al dentista.

Acto continuo, encaórgase á un inspector que se ocupara de este asunto.

Resultó que el dentista se había prometido con cuatro señoritas, tres de las cuales reconocieron en el retrato á su novio.

Sus amigos lo reconocieron también.

La última víctima del bigamo, es decir, del centígermo, era una señorita de Nueva York que se hallaba de paso en Manchester.

Aquél la había conocido por una de sus clientas, y se había valido de un *schadchan*, un modificador hebreo de matrimonios, para ver si habría modo de casarse también con ella.

Sabido que tenía una dote de doscientas libras esterlinas, la tomó pronto por esposa.

Los padres de la muchacha hubieran querido esperar; pero la niña se hallaba perdiéndose en amorada, y se había escapado á Alemania, dando la dirección del punto donde iba, al dentista, con objeto de poderse casar allí con él.

El dentista había hecho la corte, pero inútilmente, á una bella israelita, á la que enviaba regalos de diversos géneros; pero la madre de aquélla, mujer avisada, lo había descubierto.

Se han enviado circulares á todas partes con su retrato, y la policía realiza toda clase de esfuerzos por ver si lo puede atrapar.